
Повышать активность 
коммунистов!

Подходят к концу отчетно-выборные собрания первичных 
парторганизаций института- Уже можно сделать некоторые 
выводы.

Хорошо прошло собрание служащих института и студ- 
городка. Продуманный доклад секретаря парторганизации 
тов. Новикова носил конкретный характер, свидетельство
вал о знании жизни отделов института. Тов. Новиков рас
сказал о деятельности партийного бюро и почти каждого 
коммуниста. Привел примеры хорошей и плохой работы. 
Самокритичный доклад не мог не вызвать оживленных 
прений. Из-за недостатка времени партийное собрание было 
вынулсдено ограничить число желающих выступить. Органи
зованно прошли и выборы «ового состава партийного бюро.

Хорошие впечатления оставило партийное собрание ра
бочих института. Большая активность, острая критика —  
вот что характерно для этого собрания.

Но так обстояло дело не везде. Плохо прошло собрание 
партийной организации механико-машиностроительного фа
культета. Доклад секретаря партбюро тов. Кугушева был 
поверхностным и не вскрыл положения дел на факультете 
и на кафедрах. Секретарь ничего не сказал о работе пар
тийных групп, о роли коммунистов в решении задач, стоя
щих перед факультетом. Прения по докладу фактически не 
состоялись. Избрав новый состав партбюро, коммунисты 
ушли неудовлетворенными.

Вяло, без должной остроты прошли собрания на метал
лургическом, электромеханическом и некоторых других фа
культетах.

Исключением из общего положения является энергома
шиностроительный факультет, где по докладу секретаря 
партбюро тов. Дмитриевского развернулись прения. Крити
ческие замечания коммунистов, направленные в адрес парт
бюро и партийного комитета, помогут устранить недостатки 
в учебной и партийной жизни института.

Неудовлетворительный ход партийных собраний на боль
шинстве факультетов не может не вызвать беспокойства, 
свидетельствует о низком уровне партийно-организацион
ной работы, о слабом привлечении коммунистов к подготов
ке вопросов, выносимых на обсуждение партбюро и собраний.

Недостатки, выявленные в ходе отчетно-выборной кампа
нии, должны быть учтены новыми партбюро. Они обязаны 
обратить самое серьезное внимание на улучшение партий
но-организационной работы. Необходимо шире развивать 
критику и самокритику.

Перед партийными организациями стоят большие задачи. 
Одна из них —  оказать помощь партии и правительству в 
перестройке управления промышленностью и строительст
вом. Сейчас коллективы кафедр, отделов и факультетов 
обсуждают тезисы доклада тов. Н. С. Хрущева. Коммунисты 
должны быть примером активности в обсуждении истори
ческого документа.

По-прежнему в центре внимания коммунистов обязана 
быть политико-воспитательная работа среди молоделш. Уси
ливать с каждым днем помощь комсомольским организа
циям, направлять работу бюро ВЛКСМ факультетов —  та
кова задача членов партии. Нельзя забывать, что от актив
ности бюро ВЛКСМ зависит успех в воспитании студентов.

Активное участие предстоит принять коммунистам и в 
организации приема нового пополнения в институт. Пред
почтение будет оказано молоделш с производственным опы
том. Вот почему коммунистам нулено своевременно развер
нуть агитацию на заводах и фабриках, обеспечить работу 
консультационных пунктов на предприятиях.

Полнокровная жизнь партийных организаций института 
может быть только при условии всемерного развертывания 
активности каждого члена КПСС и кандидата в члены 
КПСС. Шире активность коммунистов ЛПИ.

И. КОРЫШЕВ, зам. секретаря парткома института

В  гидротехнической лаборато
рии ицут исследования создан
ных учеными института совместно 
с коллективом Всесоюзного на
учно-исследовательского институ
та охраны рыбного хозяйства во
доструйных заградительных аппа
ратов.

Создаваемые аппараты пред
назначены для предотвращения

попадания рыбьей молоди в насо
сы. Это даст возможность сохра
нить большое количество маль
ков, а тем самым увеличить за
пасы рыбы в стране.

На сним ке: ответственный ис
полнитель работ кандидат техни
ческих наук В. И. Погорелов за 
исследованием водоструйного за
градителя.

Ф ото Е. Ф илипченко

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Обсуждаем вопрос о дальнейшем совершенствовании 
организации управления промышленностью и строительством

Н А Ш И  П Р Е Д Л О Ж Е Н И Я
Отличительной чертой новой организацион

ной структуры управления промышленностью и 
строительством является еще более широкое 
вовлечение в решение задач планирования и 
управления рабочих-новаторов, инженерно-тех- 
нических работников, экономистов, ученых.

Перед коллективом работников института 
встают новые большие задачи. Хозяйственные 
проблемы обычно являются не только комп
лексными, но и затрагивают интересы многих 
районов, а иногда и республик. Поэтому инже
нер должен обладать широким как техническим, 
так и экономическим кругозором. Его подготов
ка не молсет быть органичена только вопроса
ми какого-либо одного экономического района. 
Вот почему, удовлетворяя запросы Ленинград
ского экономического района, мы должны гото
вить инженеров и для других районов Россий
ской Федерации и союзных республик. По-преж
нему необходимо повышать квалификацию вы
пускаемых кадров, особенно их экономическую 
подготовку. Нужно включить в дипломный 
проект специальный экономический раздел, в 
котором должно быть приведено экономическое 
обоснование принимаемых в проекте решений.

Более высокие темпы развития промышлен
ности и строительства потребуют улучшить и 
ускорить выполнение научно-исследовательских 
работ. Над этим должны подумать наши лабо
ратории. Они обязаны дать больше продукции 
высокого качества при тех лее площадях и том 
же штате сотрудников. Для этого необходимо 
ускорить выполнение заказов лабораторий наши
ми мастерскими, улучшить материальное снаб- 
лсение. Было бы целесообразно по аналогии с 
промышленными предприятиями и стройками 
создать специальные резервы для снаблсения 
всеми необходимыми материалами, приборами и 
оборудованием лабораторий вузов и научно- 
исследоЕательских учреждений через склады- 
магазины.

Институт ежегодно выполняет большой объем 
договорных и госбюджетных работ. Мелсду тем 
опубликование исследований затягивается на 
несколько лет. Происходит это потому, что 
большие сборники требуют много времени для 
их комплектования и последующей типограф

ской работы. Необходимо результаты наиболее 
валшых по своему хозяйственному значению 
работ публиковать в виде информационных бро
шюр объемом не более 1— 3 печатных листов.

Многие кафедры ощущают острую нужду в 
учебниках. Работа же над их составлением про
водится крайне медленно. Это объясняется и 
тем, что до выпуска в свет учебник должен 
получить одобрение центральных издательств, 
находящихся в Москве. Публикация работ ино
городних авторов затягивается лишь потому, 
что у издательства имеется свой, московский, 
автор. Учебники доллшы издаваться на местах.

Руководство хозяйственной деятельностью 
экономического района предусматривает широ
кое привлечение ученых к работе технических 
советов, что позволит им теснее связаться е 
производством. До 1941 г. ученые гидротехни
ческого факультета принимали лшвейшее уча
стие в рассмотрении всех крупнейших водохо
зяйственных проблем. Сейчас ряд сотрудников 
принимает участие в работе технических сове
тов проектных и строительных организаций. На 
них рассматриваются иногда валшые и инте
ресные вопросы в рабочем порядке. Мелсду тем 
следовало бы охватить проблему в целом, де
тально изучив все материалы. При этом к рабо
те следует привлекать и более молодых науч
ных сотрудников. Наконец, надо решительнее 
выполнять приказ о направлении на стажиров
ку в производственные организации молодых, 
не имеющих нужной практики, преподавателей. 
Необходимо давать им половину преподаватель
ской нагрузки во избежание потери связи с 
институтом-

Наши основные задачи —  подготовка высот 
^квалифицированных кадров советских инже- 
неров-гидротехников, трудовое и политическое 
воспитание студентов, воспитание молодых 
научных работников, выполнение в короткие 
сроки на уровне современных достюкений науки 
исследовательских работ и оказание всемерной 
помощи проектным и строительным организа
циям —  становятся еще более актуальными.

П. ГЛЕБОВ, профессор, декан гидротех
нического факультета

Нужны кадры инженеров-организаторов
Перестройка управления про

мышленностью поставит перед 
нами новые задачи, к решению 
которых мы уже сейчас должны 
серьезно готовиться.

Необходимо заблаговременно 
разработать перспективные про
екты развития экономических 
районов и их хозяйственных 
комплексов. Эта работа не молсет 
выполняться в отдельных эконо
мических районах. И вот поче
му. Развитие каждого района 
нельзя рассматривать изолиро
ванно от развития остальных.

В  настоящее время эта задача 
решается от случая к случаю го
сударственными проектными ин
ститутами энергетического про
филя. Но отраслевой институт не 
может решить сколько-нибудь 
удовлетворительно большую за
дачу межотраслевого характера.

Нам кажется, что назрела не
обходимость организовать проект
но-исследовательский институт 
по перспективному проектирова

нию развития народного хозяй
ства экономических районов и их 
комплексов. Институт должен 
быть обеспечен высококвалифи
цированными кадрами. Он будет 
подготовлять материал для оаз- 
работки перспективных планов 
на 5— 10 лет вперед.

Серьезные трудности встретят 
на первых порах своей деятель
ности Советы народного хозяйст
ва. Ясно, что порученная им 
работа регулирования и планиро
вания согласованной деятельно
сти всех отраслей промышленно
сти экономического района, ино
гда очень многочисленная и раз
нообразная, будет проводиться 
впервые.

Вот почему нужны высококва
лифицированные кадры. Таких 
кадров —  с серьезными и ши
рокими знаниями как технологии, 
так и экономики всех отраслей 
народного хозяйства, которым 
можно было бы дать звание ин

женеров-организаторов —  выс
шая школа не готовит. Ни эконо
мические институты разных на
именований, выпускающие эконо
мистов узкого профиля, ни инже
нерно-экономические факульте
ты, подготавливающие инжене- 
ров-экономистов узкого профиля, 
потребности в кадрах инженеров- 
организаторов удовлетворить не- 
могут.

Подготовку кадров инлеенеров- 
организаторов для работы в ап
паратах Советов народного хозяй
ства в предлагаемом проектно-ис
следовательском институте сле
дует осуществить путем перепод
готовок инженеров-технологов 
или инженеров-экономистов, име
ющих стаж работы в промышлен
ности на руководящих постах.

В. БОЛОТОВ, 
профессор, заведующий ка
федрой организации и пла
нирования производства
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Апрельские тезисы В» И. Ленина
Это было 
сорок лет 

назад

В. И. Ленин произносит речь с броневика на площади Фин
ляндского вокзала 3 (16) апреля 1917 года.

С картины художника В. Серова

Сои;яп->.-.а*'-/>Рмру»«'«»С«<ЯД Г>м рт»а;

О Р Г А Н ъ  
выпаде

Я »

Т е з и с ы .
I. 8ъ  изшемъ отношенш къ ко-

торг» со стороны Россш и при новомъ пра- 
витеяьстз'Ь Львова и Ко безусловно остается: 
грабительской империалистской дойной въ 
силу каяиталистнческлго характера этого 
правительства, недопустимы «и 
Щ я уступки „рсвояющониожу оборонче- 
СТеу

На революшонную вой*)', действительно 
оправдываюшую, революшонное оборон
чество, сознательный пролетар*атъ можетъ 
дать свое согласие лишь при уело* и а) пе
рехода власти въ руки прояехарта и при- 
мыкающихъ къ «ему бЪдк^йшихъ частей 
крестьянства; б) при отказ* стъ  ес%хъ ан* 
иексж на з не на словахъ; в) при пол
ном* рзэры»* на дгдЪ со  »сГ>ми интересней 
капитала

Начало Апрельских тезисов В. И, Ленина, кз- 
пг-чаганних и г*}ете <>Прз*да» > . Й , '  {Щ  я«*
Р4ЯП г.,« од  »»гл.«п»*ом «О ЭДИАХ «Р«> 
,Ч«Т8Р«Л5,( л ДяиииЙ резолюция».

Б феврале 1917 года в Рос
сии победила буржуазно-демокра
тическая революция. Но в силу 
недостаточной организованности 
и сознательности масс руковод
ство Советами захватили согла
шательские партии меньшевиков 
и эсеров. Они за спиною народа 
договорились с буржуазией о соз
дании Временного правительства 
из представителен капиталистов 
и помещиков. В России устано
вилось двоевластие.

Нужен был необыкновенной 
'силы ум, чтобы разобраться в 
сложной обстановке и повести 
массы к новому этапу револю
ции.

Величайшую роль в дальней
шем развитии революции, в пе
реходе всей власти в руки на
рода сыграли знаменитые Ап
рельские тезисы В. И. Ленина.

3 апреля 1917 г. Ленин при
ехал в Петроград из эмиграции, 
а 4 апреля выступил с докладом 
на собрании большевиков и на 
собрании, где присутствовали 
большевики и меньшевики. В до

кладах Ленин изложил свои те
зисы «О задачах пролетариата в 
данной революции». Это были 
знаменитые Апрельские тезисы, 
в которых партия получила яс
ную ориентировку для дальней
шей деятельности, глубокое по
нимание новой цели, вставшей 
перед пролетариатом после свер
жения царизма.

Разоблачая антинародную по
литику Временного правитель
ства, продолжавшего войну, 
Ленин разъяснял, что победа 
буржуазно-демократической ре
волюции ничего не изменила в 
характере войны. Была она им
периалистической при царизме и 
такой остается теперь при но
вом, Временном, правительстве.

Ленин определил в Апрель
ских тезисах перспективы и пу
ти дальнейшего развития рево
люции в России. «Своеобразие 
текущего момента в России, 
писал В. И. Ленин, — состоит 
в переходе от первого этапа ре
волюции, давшего власть бур

жуазии в силу недостаточной 
сознательности и организованно
сти пролетариата, —•. ко второму 
ее этапу, который должен дать 
власть в руки пролетариата и 
беднейших слоев крестьянства».

Величайшая заслуга Ленина в 
том. что он нацелил партию и 
рабочий класс на перерастание 
буржуазно-демократической рево
люции в революцию социалисти
ческую и дал стратегический 
план второго этапа революции.

Ленин разработал и тактику 
партии в борьбе за осуществле
ние нового стратегического пла
на. Вождь выдвинул лозунг «Ни
какой поддержки Временному 
правительству!» Но это не озна
чало призыва к свержению Вре
менного правительства насильст
венным путем. Чтобы уничтожить 
власть буржуазии и ликвидиро
вать существующее в стране 
двоевластие, Ленин вы д винул  ло
зунг: «Вся власть Советам!».

Этот лозунг означал переход 
всей государственной власти в 
руки Советов на основе мирного 
развития революции. Достаточно 
было Советам, опирающимся на 
вооруженных рабочих и солдат, 
отказать Временному правитель
ству в поддержке, чтобы вся пол
нота власти перешла бы в руки 
Советов мирным путем. Взяв 
власть в свои руки, меньшевист
ско-эсеровские Советы быстрее 
разоблачили бы себя, как при
служники буржуазии. В этих 
условиях большевики путем сво
бодной борьбы, свободной агита
ции в Советах, широкой разъяс
нительной работой в массах за
воюют большинство в Советах на 
свою сторону и изменят полити
ку Советов.

Заслуга Ленина, что он опре
делил характер нового государ
ственного строя России, выдви
нул исторический лозунг созда
ния в России республики Сове
тов. Ленин сделал величайшее 
научное открытие, двинувшее 
вперед теорию и практику мар
ксизма. Ленин писал в тезисах: 
«Не парламентарная республи
ка. — возвращение к ней от
С.Р.Д. было бы шагом назад. —  
а республика Советов рабочих, 
батрацких и крестьянских депу
татов по всей стране, снизу до
верху».

Ленин открыл Советскую 
власть, как государственную фор
му диктатуры пролетариата, что 
имело огромное значение для 
победы пролетарской революции 
и социализма в нашей стране.

Ленин сформулировал требова
ния партии по аграрному вопросу 
в период перехода к социалисти
ческому этапу революции, вы
двинул задачу конфискации по
мещичьих земель и осуществле
ния национализации всей земли. 
Решение этого вопроса создавало 
надежную основу для прочного 
политического союза рабочего 
класса и беднейшего крестьян
ства.

В Апрельских тезисах Ленин 
указывает на необходимость 
слияния всех банков в стране в 
один общенациональный банк, 
находящийся под контролем Со
ветов. Была поставлена также 
задача осуществления рабочего 
контроля за общественным про
изводством и распределением про
дуктов.

Проведение мероприятий в 
экономической области (это не 
означало еще непосредственного 
«введения социализма») Ленин 
рассматривал как могучее сред
ство развязывания творческой 
энергии трудящихся города и 
деревни, облегчения победы со
циалистической революции и про
ведения социалистических пре
образований в стране.

В. И. Ленин поставил новые 
задачи в области партийного 
строительства. Они заключались 
в немедленном созыве очередного 
партийного съезда, изменении 
программы и названия партии, 
обновлении интернационала. В 
измененной программе главное: 
«об империализме и империали
стической войне: об отношении 
к государству и наше требование 
«государства-коммуны»; исправ
ление отсталой программы-ми
нимум».

В. И. Ленин предложил на
звать нашу партию Коммунисти
ческой вместо старого названия 
РСДРП, так как старое на
звание — «социал-демократиче
ская» —  опорочено и загрязнено 
вождями «социал-демократии» во 
всем мире, изменившими делу со
циализма. «Пора сбросить гряз
ную рубаху, пора надеть чистое 
белье», — писал Ленин. Больше
вики должны были взять научно
правильное название, выражаю
щее конечную цель партии 
построение коммунистического 
общества.

Апрельские тезисы в ходе об
суждения были одобрены всей 
партией, стали программой борь
бы за переход от буржуазно-де
мократической революции к ре
волюции социалистической. Осу
ществляя план, изложенный 
Лениным в тезисах, большевист
ская партия новела за собою 
многомиллионные массы рабочих 
и крестьян .на решительный 
штурм капитализма.

Под руководством партии в ок
тябре 1917 г. совершилась побе
доносная Великая социалистиче
ская революция, к 40-летию ко
торой вся страна готовится, как 
к величайшему всенародному 
празднику.

Е, МИЛЬШТЕЙН, 
нандидат исторических наук 
преподаватель кафедры мар
ксизма-ленинизма ,

ХРОНИКА
ф  Исполняется сорок лет со 

дня выхода в свет Апрельских 
тезисов В. И. Ленина. Читаль
ный зал фундаментальной биб
лиотеки организовал книжно
иллюстративную выставку, посвя
щенную этому знаменательному 
событию.

ф  В связи с исполняющимся 
87-летием со дня рождения 
В. И. Ленина библиотека готовит 
к открытию большую выставку.

На выставке будут представле
ны собрание Сочинеиий Владими
ра Ильича Ленина и важнейшие 
сборники его произведений, как, 
например, «О партийном строи
тельстве», «О молодежи», «О раз
витии тяжелой промышленности 
и электрификации страны» и др. 
Здесь же будут представлены и 
воспоминания о В. И. Ленине его 
родных и соратников.

ф  Литературная «среда», орга
низованная библиотекой Дома 
ученых в Лесном, была посвящен* 
встрече с автором книги «Все это 
было» Ю. Пил яром.

Писатель Ю. Пиляр рассказал 
собравшимся о том, как создава
лась книга, поделился своими 
творческими планами на будущее, 
ответил на многочисленные во
просы.

ф  В среду на очередном засе
дании редколлегии газеты «По
литехник» было заслушано 'сооб
щение руководителя литератур
ного объединения института поэта 
Г. Мочалова.

Тов. Мочалов рассказал о твор
ческой учебе начинающих поэтов 
и прозаиков. Готовится к выпу
ску в свет сборник стихов поли
техников, посвященный V I Все
мирному фестивалю молодежи и 
студентов.

+  «Фестивальная почта» — 
так называется художественно 
оформленная папка в читальном 
зале библиотеки, в которой со
браны газетные вести из всех 
стран мира о подготовке к 
V I Всемирному фестивалю моло
дежи и студентов.

ф  В острой спортивной борьбе 
прошел товарищеский матч по 
хоккею в Москве между команда
ми политехников (чемпион вузов 
Ленинграда) и командой М ВТУ  
имени Баумана (чемпион вузов 
Москвы).

Победу одержала наша коман
да со счетом 6 : 5.

ф  Самбисты факультетов в те
чение пяти дней оспаривали пер
венство института.

В результате напряженной 
борьбы первенства добились бор
цы металлургического факульте
та. Второе место — за самбиста
ми электромеха.

ф  Закончились продолжавшие
ся три дня межфакультетские со
ревнования по спортивной и ху
дожественной гимнастике и акро
батике. В соревнованиях участво
вало около трехсот политехников.

Среди мастеров-женщин по 
спортивной гимнастике личного 
первенства добилась студентка 
527а группы Н. Устинова. Среди 
мастеров-мужчин по этому же 
виду первое место присуждено 
студенту-первокурсннку физмеха
A. Пасуманскому. ЛиЧного пер
венства также добились перво
разрядники И. Залесная и
B. Шерстюков.

В соревнованиях по художе
ственной гимнастике перворазряд
ницы И. Бабич (электромех) и 
Л. Шекунова (мехмаш) поделили 
первое и второе места. Первен
ство среди второразрядниц за
воевала студентка физмеха 
Л. Оболенцева. Первое место 
присуждено и гимнастке 3-го 
разряда 3. Андроновой.

В  соревнованиях по акробатике 
победителем стал перворазрядник 
Мамаев.

По предварительным итогам, 
первое командное место по спор
тивной гимнастике получил ин
женерно-экономический факуль
тет, по художественной гимна
стике — электромех.

В  настоящее время сборный 
коллектив гимнасгов готовится к 
предстоящим соревнованиям на 
первенство города и министер
ства.



Упорядочить 
организационную работу
Ревизионная комиссия Сталин

ского РК ВЛКСМ проверила сек
тор учета и постановку органи
зационной работы в комсомоль
ской организации института. Про
верка показала, что учетные кар
точки, бланки комсомольских би
летов и печать хранятся в соот
ветствии с инструкцией ЦК 
ВЛКСМ. Учет комсомольцев ве
дется правильно.

Однако комиссия нашла и ряд 
•недостатков. Так, документация 
заседаний пленумов и бюро ве
дется небрежно, иногда в прото
колах не проставляется количе
ство присутствующих членов бю
ро. Поэтому нельзя проверить, 
правомочно ли решение бюро. 
Часть документации комитета 
ВЛКСМ хранится плохо.

При проверке механико-маши
ностроительного, гидротехниче
ского, физикомеханического и 
ллектромеханического факульте
тов выяснилось, что комитет ком
сомола (секретарь В. Извеков, за
местители секретаря В. Николаев 
п В. Калмыков) не контролировал 
деятельность факультетских бюро 
ВЛКСМ, не требовал планов рабо
ты. Комсомольский учет и хра
нение документации на этих фа
культетах ведутся плохо. На всех 
факультетах до сих пор не за
ведены карточки персонального 
комсомольского учета но новому 
образцу. Отсутствуют планы ра
бот бюро, документация заседа
ний бюро ведется небрежно (за 
„исключением ВМФ).

Хранится документация не в 
помещениях бюро, а у секрета
рей дома. Не ведутся протоколы 
отчетно-выборных собраний, кри
тические замечания, высказанные 
на них, не учитываются.

Безответственное отношение к 
оргработе и учету было проявле
но со стороны бюро ВЛКСМ ММФ. 
Здесь вообще не велось протоко
лов заседаний бюро. Поэтому про
верить полномочия бюро ВЛКСМ 
на механико-машиностроительном 
факультете оказалось невозмож
ным, и ревизионная комиссия 
сочла его неправомочным. Коми
тет ВЛКСМ строго наказал се
кретаря бюро т. Сергаченко и 
обязал в течение месяца испра
вить положение.

При проверке обнаружено, что 
в ряде случаев грубо нарушается 
инструкция о приеме членских 
взносов. Взносы берутся в 
неустановленном размере, иногда 
с неполного заработка комсомоль
цев.

Ревизионная комиссия нашла, 
что оргработа и учет первичных 
комсомольских организаций на
ходятся в запущенном состоя
нии. По предложению комиссии 
на пленуме комитета ВЛКСМ 
утверждена институтская реви
зионная комиссия иод председа
тельством члена пленума Л. Три
фонова (IV курс ММФ).

Факультетские и курсовые бю
ро должны уделить больше вни
мания учету и оргработе, как 
можно быстрее исправить допу
щенные недочеты.

Хорошо!
Последний номер «Радиотех

ника» выпущен к отчетно-выбор
ному партийному собранию. Ос
новное внимание в материалах 
газеты уделено вопросам поста
новки научно-исследовательской, 
учебной и воспитательной 'рабо
ты на факультете.

В передовой статье «Основные 
итоги и задачи» сообщается, что 
план научно-исследовательских 
работ на 1956 год выполнен все
ми кафедрами.

Особенно успешно потрудились 
коллективы кафедр математиче
ских и счетно-решающих прибо
ров и устройств и технической 
электроники. Работа коллектива 
кафедры математических и 
счетно-решающих приборов и

устройств представлена Ученым 
советом института на соискание 
Ленинской премии. Передовая 
призывает сделать научно-иссле
довательскую работу составной 
частью обучения студентов.

Сейчас особенно остро ставит
ся вопрос об улучшении качест
ва подготовки специалистов, при
вития им навыков к самостоя
тельной, творческой работе. В 
корреспонденции декана факуль
тета доцента А. Д. Артыма по
дробно рассказывается о том,

На снимке запечатлен тот момент, когда редколлегия «Радио
техника» в составе (справа налево) Валентина Лебедева, Генна
дия Сорокина, Ольги Романовской, Натальи Черкасовой (ответ
ственный редактор), Виталия Косякова и Викторин Витютиевой 

! готовит очередной номер.
Фото студента Б. Пономарева

Герой не нашего времени

После окончания одной из ле
нинградских школ пришел в ин
ститут и стал студентом первого 
курса гидротехнического факуль
тета некто Андрей Чугаев.

В  первые же дни учебы он 
сказал себе: «Институт —  это не между тем, что здесь представ-

школа!» И..., но о том, что по
следовало за этим, мы расска
жем ниже.

Н. В. Гоголь в «Мертвых ду
шах» писал: «У всякого человека 
должен быть свой задор», т. е. 
любимое дело, за которым он на
слаждается, отдыхает. «А у М а 
нилова ничего не было», —  харак
теризует своего героя писатель.

Так и у Чугаева ничего нет, если 
не считать тех вечеров в кругу 
пьяных приятелей, где, видимо, 
он и нашел свой «задор».

Здесь следовало бы написать 
портрет нашего героя, но предо
ставим это художнику. То, что 
изображено на рисунке,— не вы
думка. Это обычное состояние 
студента Андрея Чугаева.

И всё-таки небольшая разница

лено, и тем, что происходит в 
действительности, есть. Дело в 
том, что Андрей очень «общитель
ный» человек. Круг его знакомств 
весьма широк и разнообразен.

Сюда относятся не только дру
зья-собутыльники, но и официанты 
ресторанов «Метрополь» и «Се
верный», обслуживающие Чугае
ва вне очереди; и оркестранты 
тех же ресторанов, подбирающие 
свой репертуар по указанию Ч у 
гаева.

Неизвестно, что больше привле
кает его в ресторан: исключи
тельное внимание к своей персоне 
или звучное название. Но так 
или иначе ресторан стал для Ч у 
гаева родным домом, чего нельзя 
сказать об институте, где «не 
создано» условий для «нормаль-

ложить свою молодую, кипучую 
энергию».

Невольно вспоминаются школь
ные дни. Три-четыре года назад 
никто не мог предположить, что 
Андрей, которого очень уважали 
и ценили, как прекрасного това
рища и активного участника все
возможных школьных мероприя
тий, превратится в того, кем он 
стал теперь.

И  еще одна деталь. Хотя с 
1954 года, когда Чугаев поступил 
в институт, прошло уже больше 
двух лет, он учится все еще на 
втором курсе...

И это не удивительно! Ведь 
институт не школа. Когда люди 
переступают порог вуза, начи
нается их самостоятельная трудо
вая жизнь. И  в этой новой жизни 
не место лодырям и тунеядцам, 
подобным Чугаеву.

Л . С М И РН О ВА , 
студентка

что делается в этом направле
нии.

Доцент А. Н. Цикин в замет
ке критикует постановку воспи
тательной работы. Он пишет, что 
деканат и комсомольская органи
зация ограничивались беседами 
с неуспевающими, администра
тивными и комсомольскими взы
сканиями. Самая сильная мера 
воспитания —  воздействие кол
лектива студентов, в частности, 
комсомольской группы — почти 
не была использована.

О шефской работе комсомоль
цев рассказывает на страницах 
газеты Н. Ляхов. В заметке 
«Мы — шефы» автор указывает, 
что если раньше шефство ограни
чивалось только проведением лек
ций, вечеров, то теперь на пер
вое место выдвигается вопрос о 
техническом содружестве.

На заводе «Светлана» предпо
лагается создать 5— 6 бригад 
рационализаторов, состоящих из 
рабочих и студентов, которые бу
дут совместно решать производ
ственные вопросы.

В газете сообщается о ходе 
подготовки к фестивалю. Объяв
лен ряд конкурсов — на луч
шую песню, стихотворение, ка
рикатуру, фотографию.

Интересны заметки о комсо
мольско-молодежной стройке (ав
тор А. Пелипенко) и о поездке 
12 политехников в Румынию в 
составе студенческой делега
ции Советского Союза (автор 
В. Яшин).

Таковы основные вопросы, за
тронутые газетой «Радиотехник» 
№ 30. Недостатком этого номера 
является его некоторая сухова
тость. Не мешало бы привлечь 
больше материала из студенче
ской жизни, больше юмора, шу
ток, острых карикатур. Жаль, 
что нет отдела «По следам заме
ток», где бы сообщалось о том, 
что сделано по предложениям 
корреспондентов.

В целом номер вышел содер
жательным. Редакция газеты 
«Радиотехник» сумела поставить 
ряд острых, интересных и важ
ных вопросов. Весело и остроум
но написаны дружеские шаржи.

Л. СЕМЕНОВА, студентнаной» жизни, где «не к чему при-
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М ы сторонники широкого об-0  некоторых вопросах идеологического 
воспитания студентов*)

Студенты часто спрашивают, 
что такое демократия. Решения 
X X  съезда К П С С  о дальнейшем 
развитии советской демократии 
кое-кто понял, как установление 
«полной свободы мнений», вы 
сказываний и т. п. На лекции 
для студентов энергомашино
строительного факультета препо
давателя спросили: «У нас в 
•стране нет антагонистических 
классов. Почему же у нас отсут
ствуют свободные дискуссии, 
право свободной критики? Ведь 
в Китае существует курс «пусть 
расцветают все цветы». Д аже в 
капиталистических странах лю
бая газета свободно выражает 
мнение по любому вопросу. Не 
кажется ли, что при таком по
ложении легче можно заметить 
и исправить многие недостатки?»

Нет, не кажется. И вот поче
му. Любая демократия —  есть 
понятие классовое. Она, как и 
всякая надстройка над базисом, 
всегда и везде выражала и вы-

* ) (Продолжение. Начало см. 
в № 14).

ражает интересы определенных 
классов. Буржуазная «демокра
тия» сложилась и существует 
для того, чтобы защищать инте
ресы капиталистических классов, 
диктатуру буржуазии. Социали
стическая демократия, наоборот, 
служит защите классовых, а с 
Октября 1917 г. и государствен
ных интересов рабочего класса, 
диктатуры пролетариата. К а 
ждый господствующий класс ис
пользует демократию для своих 
целей. И если буржуазная демо
кратия служит меньшинству, за
щищает интересы кучки капитали
стов, то социалистическая — аб
солютному большинству, народу. 
Буржуазная демократия «...для 
ничтожного меньшинства, демо
кратия для богатых, вот каков 
демократизм капиталистического 
общества» (В . И. Ленин, Соч. 
т. 25, стр. 432).

Большая или меньшая степень 
демократизации в странах капи
тала зависит от соотношения 
классовых сил, которое склады
вается внутри страны и на ме
ждународной арене. Но буржуа
зия в эпоху империализма все

гда стремится к уничтожению 
даже буржуазной демократии. 
Свое выражение это получило в 
фашизме. Но и после разгрома 
фашизма буржуазия не отказа
лась от попыток ликвидации де
мократии. Вспомним запрещение 
Коммунистической партии в За 
падной Германии и многочислен
ные попытки запретить партии 
рабочего класса и демократиче
ские организации в любой капи
талистической стране. А  «про
цесс» над лидерами Коммунисти
ческой партии в стране «свобо
ды» — СШ А?

«Чистой демократии» не суще
ствует. Она носит вполне опре
деленный, классовый характер. 
В нашей стране нет антагонисти
ческих классов. Но это не зна
чит, что у нас нет врагов из чис
ла остатков враждебных клас
сов, партий и групп, из числа 
людей, слепо преклоняющихся 
перед Западом, его техникой, 
его культурой. Эти люди не лю
бят советский строй, их не уст
раивают наши порядки, наш об
раз жизни. Нелья забывать, что 
именно на таких людей ориенти
руется буржуазия в своей борь
бе против СССР. Почему же мы 
должны им давать возможность 
выступать против нас? А  ведь 
именно к этому и ведет установ
ление «чистой» демократии, «пол
ной свободы» и т. п.

История классовой борьбы 
учит тому, что под лозунгами 
«чистой» и «абсолютной» демо
кратии всегда действовали враги 
рабочего класса.

Да, наша демократия не безу
пречна. Она, как и всякая демо
кратия, ограничена, но ограниче
на интересами абсолютного боль
шинства народа, строящего ком
мунизм. В  этих пределах мы 
стоим за полную свободу мне
ний, дискуссий, критики. То, что 
выходит за эти рамки, что ме
шает или может помешать инте
ресам народа, встречает безу
словное осуждение и отпор.

Разве у нас нет дискуссий и 
критики? Возьмите «Литератур
ную газету», на страницах кото
рой длительное время идет ди
скуссия о важнейших пробле
мах советской литературы, о со
циалистическом реализме; или о 
том, каким должен быть образ 
положительного героя эпохи. 
Авторы высказывают подчас 
очень различные суждения. Сей
час создан журнал «Вопросы ли
тературы». В  нем большое место 
будет уделено статьям дискус
сионного характера. Или, нако
нец, тезисы доклада тов. Н. С. 
Хрущева, опубликованные для 
широкого обсуждения народом. 
В  ходе обсуждения остро крити
куются недостатки.

суждения вопросов теории, прак
тики в любой отрасли науки, 
культуры, практической деятель
ности. Но организуя дискуссии, 
надо, чтобы тема не носила ис
кусственного, надуманного ха
рактера, а действительно могла 
бы обогатить и ее участников и 
наблюдателей. Вот, например, у 
студентов старших курсов воз
никла мысль провести дискуссию 
на тему: на что надо делать 
упор в работе со студентами. 
На учебу? Общественную рабо
ту? На отдых? Очевидно, что 
здесь одно противопоставлено 
другому. Что же могла бы дать 
такая дискуссия? Она только 
углубила бы неправильное пони
мание вопроса.

Обязательное условие любой 
дискуссии состоит в том, чтобы 
ее участники стояли на позициях 
марксизма-ленинизма. Марксизм- 
ленинизм, как и всякая наука, 
не стоит на месте. Он раз
вивается вместе с- жизнью. 
Как и во всякой науке, в мар
ксистской теории и практике 
могут быть хорошие и правиль
ные решения, но могут быть и 
еще лучшие. Вот в нахождении 
этих лучших решений и должна 
быть цель каждой дискуссии.

Л. БРО Д С К И Й
(Продолжение в след, номере)
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Не забыть нам дружбы ПУТЕВЫЕ ЗАМЕТКИ

о т д ы х а

отдыха. На семейные вечера 
пришли сотрудники — мужья иг 
жены, дети.

Инициатива организации та
ких вечеров принадлежит проф
бюро студгородка во главе с 
председателем II. Т. Боргест. Все 
присутствующие выразили поже
лание проводить вечера и в 
дальнейшем.

А. МАКСИМОВ, комендант 6 М 
корпуса

Поправка
В  институтской хронике о рабо

те нггаба комсомольского патру
ля, опубликованной в №  14 от 
8 апреля, по вине работника ре
дакции Ю. Саркисова допущена 
ошибка. Во втором обзаце сле
дует читать: «В  них участвовало- 
11.600 комсомольцев-политехни-
ков».

Редактор В. П.ПАТОВ
М-20135 Заказ № 545
Типография им. Володарского- 

Лениздата. 
Ленинград, Фонтанка, 57

студенческих лет!
Замечательна, но коротка по- 

?а студенческой жизни.
Незаметно промелькнули пять 

с половиной лет учебы в инсти
туте. Как нас научили, — бу
дет видно в дальнейшем, на са
мостоятельной работе на произ
водстве, в научно-исследователь
ских институтах. Но уже Сей
час можно сказать, что Политех
нический институт дал нам дей
ствительно разносторонние зна
ния, научил самостоятельно ори
ентироваться и разбираться во 
многих сложных вопросах.

Но человек, закончивший вуз, 
уносит с собой не только любовь 
к знаниям. За годы учебы одни 
увлекаются художественной са
модеятельностью, другие пробу
ют свои силы на литературном 
поприще, третьи становятся 
спортсменами.

...С первого курса мы начали 
ходить в туристские походы. 
Сначала по Карельскому пере
шейку, затем в Карелию, на Кав
каз, Кольский полуостров, на 
Алтай, Саяны.

Вот и сейчас, защитив диплом
ные проекты, мы решили прове
сти свой последний студенческий 
отпуск в походе по Приполярно
му Уралу.

Маршрут проходил по тундре 
и лесотундре. По реке Косью 
группа поднялась к подножию 
горы Манараги, откуда соверши
ла восхождение на высочайшую 
вершину Урала — Народную 
(1894 м). В туре, сложенном из 
камней, были обнаружены запис
ки многих восходивших сюда ту
ристов и геологов, в том числе и 
группы политехников под руко
водством 0. Шербинина в 1955 г. 
Но все они датированы летними 
месяцами.

Выходит, что наша группа 
поднялась на Народную зимой 
первая. Это было очень отрадно 
сознавать. По словам местных 
охотников, были отдельные по

пытки москвичей подняться сюда 
в феврале, но все они не увен
чались успехами.

Все 16 дней мы шли по нена
селенной местности. Единствен
ными обитателями, которых мы 
встречали, были белые куропат
ки, тетерева, зайцы, лоси да 
рысь, однажды, перебежавшая 
дорогу.

С погодой явно не повезло. 
Обычно теплый март в этом году 
оказался самым суровым. Термо
метр порой показывал — 49°С. 
Но дружной, слаженной группе 
морозы нипочем. Идти на лыжах 
было не холодно, а на привале 
быстро закипала работа. I

Вот уже вырыта яма под па-1 
латку в глубоком снегу, у де
журных закипает вода, а через 
полчаса весело трещат, дрова в 
походной печке. Готов ужин. В 
палатке, ставшей нам домом, теп
ло и уютно.

К железной дороге возвраща
лись исключительно живописной 
рекой Сыней. Крутые скалистые 
берега чередуются с широкими 
лугами. Все дальше и дальше 
позади остаются горы. Последний 
раз мы их видели из совхоза 
Сыня. Пройдено около 400 км.

Поход окончен. И вот поезд 
Воркута — Ленинград мчит нас 
домой в далекий родной и теп
лый город Ленина, навстречу 
весне, друзьям, работе. Тихо 
звучит песня:

Много впереди путей-дорог,
И уходит поезд на восток.
Светлые года будем мы всегда
Вспоминать.
И где бы мы ни работали — 

в Новосибирске или Ленинграде, 
Запорожье или Свердловске — 
всегда и везде будем высоко 
нести ко многому нас обязываю
щее звание инженера-политехни- 
ка и спортсмена-туриста.

Н. АЛЕКСЕЕВСКИЙ, 
инженер, по поручению груп
пы инженеров-политехников 
туристов
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Через несколько часов после 
прибытия в Бухарест мы с Вита
лием Мельником отправились 
знакомиться с городом. Было 
поздно; времени оставалось в об
рез, и мы решили прокатиться 
в трамвае. Делясь впечатлением 
от первых наблюдений, невольно 
,привлекли внимание пассажиров 
вагона. Нашелся румын, хорошо 
знающий русский язык. «Вы из 
СССР?». «Да». «Надолго? Как вам 
нравится Бухарест?» и т. д. Мы 
разговорились.

Такие встречи, разговоры по
вторялись на каждом шагу: и .в 
магазине, и на улице, на тан
цах и концертах, словом, везде, 
где мы успели побывать.

К сожалению, в Бухаресте мы 
больше знакомились с городом 
через стекла автобусов, 'чем во 
время пешеходных прогулок. Ве
ликолепный комфортабельный ав
тобус быстро доставлял нас к 
различным памятным местам Бу
хареста. Откинувшись на мягкие 
высокие спинки кресел, мы бе
шено вращали головами налево, 
направо, назад, вперед. Гид лю
безно перечислял проносящиеся 
за окнами дворцы, церкви, па
мятники, исторические здания, 
мило советуя взглянуть на них. 
Времени осмотреть все у нас за 
три дня пребывания в Бухаресте, 
безусловно, не было, но взгля
нуть хотелось на все, и наши 
шеи после каждой поездки осно
вательно болели.

На второй день пребывания в 
Бухаресте совершили экскурсию 
в Национальную художественную 
галерею. Она помещается в боль
шом здании старого французско
го классического стиля. Прежде 
это был королевский дворец, 
здесь устраивались пышные при
емы и церемонии.

Собрание картин создавалось, 
как придворная галерея румын
ских королей. В галерее три 
раздела: национального, европей
ского, восточного искусств. В 
ряде залов представлены произ
ведения всемирно известных ху
дожников: Тициана, Веласкеса, 
Хосе де Рибейра, Субарана, Иор- 
данса и других. Имеются две 
великолепные копии скульптур 
Родена: «Бронзовый век» и «По
целуй».

Очень широко представлено 
национальное искусство. Я впер
вые видел картины румынских 
художников. Поразило их высо
кое мастерство. Долго я стоял 
перед портретами кисти Тиодо 
Амана, Николая Григореску и

(Окончание. Начало см. № 14 
\ «Политехника»)

чувствовал большую силу талан
та, способного передать мысль, 
характер, силу души человека. 
Вся национальная живопись 
реалистична.

Шаг за шагом — в музеях, на 
прогулках, во время автобусных 
экскурсий мы ближе и ближе 
знакомились с Румынией. От 
каждой новой встречи мы полу
чали частицу новых знаний, но
вых впечатлений, которые проч
но оседали в нашем сознании. 
Тут слишком мало места, чтобы 
описать все, что мы видели, все 
места, где бывали. > Нас тепло 
встречали во Дворце пионеров; с 
интересом мы осмотрели громад
ный стадион, музей «Румынское 
село» и т. д. Вечерами нас при
глашали на концерты в студен
ческие клубы или в нашей го
стинице устраивались вечера с 
приглашением русских студен
тов.

В последний день пребывания 
студенты-политехники отправи
лись в Бухарестский политех
нический институт. Нас дружески 
принял ректор Н. Маринеску. Мы 
беседовали об обучении в инсти
туте, о деятельности студенче
ских обществ. Много спрашивали, 
еще больше рассказывали сами. 
Здесь обучается семь тысяч сту
дентов. Учатся они 4 года 10 ме
сяцев.

На вопрос Валерия Смирнова 
о свободном расписании тов. 
Н. Маринеску удивленно отве
тил: «Нет, как можно!? Кто не 
ездит в институт, тот не полу
чает стипендии». Вскоре в нашу 
беседу включился тов. Трифан— 
секретарь организации УТМ — 
союза трудящейся молодежи.

Утемистов в институте около 
двух тысяч. Организация за
нимается вопросами политическо
го воспитания, строго контроли
рует успеваемость студентов.

Вопросами культурно-массовой 
работы, спорта занимается сту
денческая ассоциация, являю
щаяся профсоюзом студентов.

В заключение мы передали 
сердечный привет от коллектива 
нашего института и вручили в 
знак нашей дружбы большую 
скульптуру А. М. Горького, кото
рую. специально для этой встре
чи привезли из Ленинграда. До
говорились о расширении друже
ских связей и пригласили к нам 
в гости румынских политехни
ков.

Утром, на четвертый день пре
бывания в румынской столице, 
нас провожало множество новых 
друзей — студентов Бухареста. 
Последние пожелания, дружеские 
слова. Автобусы берут курс на 
г. Синайя.

М. НИКОЛЬСКИЙ, студент
На снимках: наши политехни

ки с маленькими жителями сто
лицы Румынии. Триумфальная, 
арка на улице имени генерала 
Киселева. Фото автора

ы е в е ч е р а
тельности Дома ученых в Лес
ном. Они исполнили инсцениров
ку сказки «Красная шапочка». 
Потом выступал мастер художе
ственного слова —  артист. За
тем начались игры и танцы, от
куда-то появились затейники...

В студгородке проживает боль
шой коллектив рабочих. 219 чле
нов профсоюза. Недавно здесь 
проведены два семейных вечера

Снимок №  4 показывает, в ка
ком хаотическом состоянии может 
находиться электрощитовое хозяй
ство малого зала высоковольтного 
корпуса при нерадивом отноше
нии к нему ответственных лиц...

Еще раз о том же Малом за
ле высоковольтного корпуса и о 
технике безопасности в нем. Тя
желый металлический шар (сни
мок пятый), подвешенный на ве
ревке... Конденсатор, не исполь
зуемый здесь уже в течение мно
гих лет, висит, как Дамоклов 
меч...

Фото студента В. Екимова 
Текст доцента А. Кочкарева

С е м е й н
Они, конечно, встречались и 

раньше. На собраниях, на рабо
те. Но это была деловая обста
новка. где решались служебные 
вопросы. А теперь они собрались 
принаряженные и, тепло обме
ниваясь рукопожатиями, широ
ко улыбаясь, рассаживались по 
местам целыми семьями...

На сцене — дети. Это участ
ники художественной самодея-

Уважаемые тт. Прудников и 
Сикорский, скажите: соблюдается 
ли в кочегарке элементарная тех
ника безопасности?

Верхний снимок (слева), на ко
тором запечатлены так называе
мые подъездные пути к кочегар
ке, не подтверждают этого.

Соглашение об охране труда, 
заключенное между дирекцией и

профкомом, обязывает ответствен
ных лиц заботиться о своевремен
ном ремонте козырьков над вход
ными дверьми.

Это на... бумаге, а в действи
тельности, как свидетельствует 
наше фото (см. верхний снимок 
справа) главный механик тов. 
Прудников и начальник ОКСа 
тов. Колесникова вольно или не
вольно не выполняют этого сог
лашения.

«Осторожно, берегите ноги!» — 
предупредительно напоминают по
сетителю, осмелившемуся всту
пить на пол в высоковольтном 
корпусе, работники. И это так! 
(см. фото №  3).


